
Вторник + среда,
11 - 12 августа

№ 89 - 90  (27162 - 27163) 
2020 год

Подводим итоги недели - 18:00 (мск)

В эфире - 
Владимир 
Жириновский

Дочь Владимира Путина 
испытала на себе отечественную 
вакцину от коронавируса

Продолжение на стр. 15   �

Алена МАРТЫНОВА

Судебный процесс, в котором 
заслуженный артист 
России является главным 
обвиняемым 
в смертельном ДТП, 
продолжается.

В громком уголовном деле наконец за-
говорили о деньгах: Виталий Захаров, 
старший сын погибшего в ДТП курьера 
Сергея Захарова, намеревался заявить 
иск о компенсации морального вреда - 
6,5 миллиона рублей.

Ефремова
вынесли 
из суда 
на носилках

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

gl
ob

al
lo

ok
pr

es
s.

co
m

ТА
СС

Л
ич

ны
й 

ар
хи

в 
М

ар
ин

ы 
Ча

ка
ло

во
й

Михаил КОНСТАНТИНОВ
(«КП» - Краснодар»)

Девушка пробралась 
по карнизу 
из соседней 
квартиры.

Марина Чакалова, 
лейтенант краснодарского 
управления МВД на транс-
порте (на фото), шла с ра-
боты и услышала детский 
крик. В открытом окне на 
7-м этаже на подоконнике 
сидел малыш... 

- У меня самой сыну 
6 лет,  - рассказывает Ма-
рина. - Побежала наверх и 
стала стучать. Никто не от-
крыл, а ребенок за дверью 
сказал, что он дома один с 
маленьким братом, которо-
му полтора года. А ему само-
му три. Родителей дома нет.

Марина побежала к сосе-
дям, их окно было рядом с 
тем, где сидел малыш. Дер-
жась за кирпичи, подобра-
лась к ребенку. 

- Стоя на подоконнике, 
поставила его в комнату,  - 

говорит Марина, - забралась 
сама и вызвала помощь.

Родителей детей нашли 
быстро, уже через полчаса.

- У нас родственник попал 
в ЧП, - объясняла мама ре-
бенка.  - Вот мы и поехали 
ему на помощь. Но больше 
детей одних дома никогда 
не оставим!

Козерогам - везде дорога, 
Водолеев - не жалеем?
Виктор МАТРОСОВ

Четверть 
работодателей 
обращает 
внимание на знак 
зодиака при наборе 
сотрудников.

Опыт работы, образо-
вание  - все это, конечно, 
важно. Но далеко не толь-
ко этим ограничивается по-
иск идеального сотрудника. 
Четверть российских ра-
ботодателей обращает 
внимание на знак зодиа-
ка претендента при его 

трудоустройстве, причем 
каждый шестой (16%) дела-
ет это постоянно, выяснило 
исследование портала Ра-
бота.ру.

Особенно важно, под ка-
кой звездой ты родился, при 
приеме на руководящую 
должность. Большинство 
(75%) из тех, кто верит 
гороскопам, назначают 
начальниками только лю-
дей определенных зна-
ков. И если боссу втемяши-
лось в голову, что из Раков 
выходят плохие организа-
торы, он никогда не повы-
сит рожденного в средине 

июля. Отвергнутым остается 
искать контору, где хозяева 
не будут фанатами астро-
логии.

Рабочий класс у нас то-
же весьма подвержен звезд-
ным предрассудкам. 28% 
соискателей, прежде 
чем принимать решение 
о смене работы, обяза-
тельно заглянут в горо-
скоп на неделю: убедить-
ся, что небесные светила 
выдают светлые карьерные 
предзнаменования. 

«Вопрос дня» в те-
му - на стр. 3 �
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RU

Газета нашего города ★ 

Сотрудница полиции 
спасла малыша 
с 7-го этажа

Россия 
первой в мире 

зарегистрировала  
препарат от COVID-19.
Что дальше? Насколько 

он действенен 
и безопасен?

Мнения экспертов - 
на стр. 2, 11. 

Как снизить 
несправедливые 
налоги на квартиру 
и дачу
Читайте на стр. 10   �
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ЗДОРОВЬЕ
Диетолог назвал 
пять продуктов 
для защиты 
от коронавируса

НАУКА
Ученые выяснили, 
почему микроволновки 
не годятся 
для заваривания чая

ЗВЕЗДЫ
Убийца дочери 
Владимира Кузьмина 
отсидел и вышел 
на связь с артистом 

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

Россия
www.kp.ru
 14.08.2020 

Дмитрий СМИРНОВ

Президент объявил 
о регистрации 
в России первой 
в мире вакцины 
от коронавируса.

БУДНИЧНАЯ СЕНСАЦИЯ
Новость о том, что Россия 

первой в мире зарегистриро-
вала вакцину от коронавиру-
са, Владимир Путин сообщил 
буднично. Просто попросил 
главу Минздрава доложить 
подробности.

- Знаю, что она работает эф-
фективно и прошла все про-
верки, - сказал Путин. - Мы 
сейчас послушаем министра, 
он расскажет об этом профес-
сионально.

Михаил Мурашко довольно 
сухо для события мирового 
уровня доложил:

- Эксперты Минздрава вы-
дали заключение, и сегодня 
решено зарегистрировать 
вакцину. Это одна из первых 
зарегистрированных вакцин 
в мире, подтвердивших эф-
фективность и безопасность. 
Вакцина начнет производить-
ся на двух площадках - Цен-
тром имени Гамалеи (где она 
и была разработана совместно 
с Минобороны) и компанией 
«Биннофарм».

- Вы сказали «одна из пер-
вых зарегистрированных». 
А где-то в мире уже зареги-

стрирована подобная вак-
цина? - удивился Путин.

- Есть разработки у китай-
ских коллег, они на стадии 
регистрации. Есть и в дру-
гих странах, но там еще идут 
исследования, - решил не 
скромничать Мурашко. - По 
сути, регистрационное удо-
стоверение в полном формате 
выдается в России первое.

- То есть у нас первая ре-
гистрация произошла, - удо-
влетворился ответом глава го-
сударства. - Мы благодарны 
тем, кто сделал этот первый 
шаг, очень важный для нашей 
страны, для всего мира. Наде-
юсь, мы сможем в ближайшее 
время начать массовый вы-
пуск этого препарата. Чтобы 
все, кто хочет (конечно, ис-
ключительно добровольно), 
могли бы воспользоваться 
достижениями наших спе-
циалистов.

ГОРЯЧЕЕ ПИТАНИЕ 
ВСЕМ МЛАДШИМ 
ШКОЛЬНИКАМ

Основной же темой сове-
щания президента с прави-
тельством была подготовка к 
новому учебному году. И тут 
для родителей школьников 
были хорошие новости.

Минпросвещения рассчиты-
вает, что 1 сентября все дети 
пойдут в школу, как обычно, а 
дистанционное обучение оста-
нется как дополнительное.

Путин потребовал доло-
жить, как выполнено его по-
ручение - обеспечить всех 
школьников младших клас-
сов горячим питанием. Ока-
залось, что только 75% школ 
готовы к получению феде-
ральных денег и организации 
горячего питания в школах.

- Вроде бы 75% - это много. 
Но хочу сказать, что 25% не-
готовых школ - вот это мно-
го, - подчеркнул Путин. - Я 
хочу знать, когда все россий-
ские школы будут готовы к 
горячему питанию учеников. 
Хочу знать, как и когда эта 
проблема будет закрыта. Я 
знаю мнения, что, может, и 
не нужно это в малокомплект-
ных школах. Нужно! Семьи, 
которые направляют детей в 
эти малокомплектные школы, 
не должны быть в худшем по-
ложении, чем другие.

Картина дня: 
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Путину пришлось поправить министра здравоохранения Мурашко по видеосвязи - 
Россия не «одна из первых» зарегистрировала вакцину от коронавируса, а первая. 

КСТАТИ
Дочь Путина 
протестировала на себе
Дмитрий СМИРНОВ

Как выяснилось, испытание вакцины от коронавируса - это для 
Путина еще и личная история. Одна из его дочерей приняла 
участие в тестировании.

- Эта вакцина формирует стойкий антительный иммунитет, я 
это точно очень хорошо знаю, потому что одна из моих дочерей 
сделала себе такую прививку, - рассказал президент. - В этом 
смысле она приняла участие в эксперименте.

Вряд ли глава государства как-то влиял на решение дочери - 
делать или не делать экспериментальную прививку, но о ее 
самочувствии он осведомлен хорошо.

- После первого укола температура у нее была 38 градусов, 
на следующий день 37,5 градуса - и все. После второго укола 
температура немного поднялась, и сошло на нет, - описал Путин 
состояние дочери. - Чувствует себя хорошо. Знаю, что у многих 
людей нет вообще никаких проявлений. Все вообще проходит 
так, как будто вообще не делали.

Важные подробности о новой вакцине > стр. 11.

«Очень важный шаг 
для всего мира»

Дмитрий КОЗУРОВ

Свое большое 
дальневосточное турне 
премьер начал с чукотских 
теплицы и больницы.

В Анадыре стартовала рабочая 
поездка премьер-министра России 
Михаила Мишустина на Дальний 
Восток. Глава Кабмина проведет 
там почти неделю и посетит Чу-
котку, Камчатку, Магаданскую и 
Амурскую области. Это не толь-
ко его первый визит на Дальний 
Восток в качестве премьера, но и 
первая масштабная командировка 
после коронавируса.

Как и положено в больших ра-
бочих поездках, премьера сопро-
вождает добрая половина мини-
стров. А вот вице-премьер Юрий 
Трутнев, он же полпред прези-
дента в Дальневосточном феде-
ральном округе, поехать не смог: 
буквально накануне вылета у него 
обнаружили коронавирус. В со-

вещаниях он будет участвовать по 
видеосвязи.

Неудивительно, что тема кови-
да волновала и врачей окружной 
больницы в Анадыре, которую по-
сетил Мишустин. Он заявил, что 
запуск российской вакцины сни-
зит риск для медработников под-
хватить заразу (подробнее о новой 
вакцине > стр. 11).

Но первым пунктом программы 
все же была не больница, а теплич-
ный комплекс в Анадыре, где вы-
ращивают овощи. В регионе чуть 
ли не самая дорогая продоволь-
ственная корзина в стране. Среди 
экспертов до сих пор идут споры, 
как обеспечить Чукотку овощами: 
выращивать в местном суровом 
климате или завозить с Большой 

земли. Наталья Макатрова, кото-
рая вместе со своей большой се-
мьей (а у нее 9 детей) управляет те-
пличным комплексом, отвечает на 
этот вопрос конкретно: кило завоз-
ных огурцов в магазине Анадыря 
стоит 600 рублей, а местных - 480.

- Свое производство овощей не-
обходимо, если мы хотим, чтобы 
люди жили тут и дальше, - уверен 
Михаил Мишустин.

Впрочем, не везде премьера 
ждали открытые двери. Мишу-
стин вместе с сопровождающими 
и журналистами бодро шагал по 
коридору окружной больницы, 
когда заметил табличку на каби-
нете МРТ. Премьер-министр ре-
шил осмотреть новое оборудова-
ние, но стоило потянуть дверь на 

себя, из-за нее раздался строгий 
голос врача:

- Нельзя, нельзя, нельзя, не за-
ходите с аппаратурой!

Проносить камеры и другую 
электронику к мощному электро-
магниту и правда было не лучшей 
идеей.

- Вот, профессионалы, сразу вид-
но, - не обиделся Мишустин.

Вообще премьер был в хорошем 
настроении. В той же больнице 
предложил министрам финансов 
и здравоохранения проверить зре-
ние - мало ли что. Причиной та-
кого расположения духа премьера 
могла стать сама больница, кото-
рую он осмотрел. По его словам, 
она не уступает многим клиникам 
Москвы.

 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Премьер предложил министрам 
зрение проверить
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Юлия СМИРНОВА

К программе 
подключились 
700 туроператоров 
и 3 тысячи 
отелей, деньги 
можно вернуть 
за тур в любой 
регион страны.

В правительстве назва-
ли дату старта програм-
мы компенсаций за отдых 
в России (все подроб-
ности о ней - на kp.ru). 
Премьер-министр Михаил 
Мишустин подписал по-
становление - из бюджета 
выделяются 15 миллиар-
дов рублей. Получат их 
порядка 3 миллионов че-
ловек в виде кешбэка на 
свои банковские карты.

- Программа стартует в 
ночь на 21 августа в 0.00 
по московскому време-
ни. Она продлится ров-
но неделю и закончится 
в полночь 28 августа,  - 

сообщил вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко.

За туры по России, ку-
пленные в течение этой 
недели и оплаченные кар-
той «МИР», можно будет 
получить возврат от 5 до 
15 тысяч рублей, в за-
висимости от стоимости 
поездки. Деньги должны 
прийти автоматически в 
течение 5 рабочих дней. 
Но только при соблюде-
нии всех условий про-
граммы.

- Нужно зайти на портал 
мирпутешествий.рф, 
там выбрать тур или про-
живание в отеле на срок 
от 4 ночей и стоимостью 
от 25 тыс. рублей. К про-
грамме подключены бо-
лее 700 туроператоров и 
более 3 тысяч гостиниц, - 
уточнил Дмитрий Черны-
шенко.

КУДА ЕХАТЬ?
В любой регион России. 

Однако в самых популяр-
ных туристических местах 
программа распростра-
няется на отдых после 
1 октября и до конца года. 
Это Краснодарский край, 
Рес публика Крым, Сева-
стополь и Ставропольский 
край, Алтайский край и 
Республика Алтай, Кали-
нинградская область. В 
остальных - с даты старта 
программы до конца года.

ЗА ЧТО ВЕРНУТ 
ДЕНЬГИ?

Вариантов несколько:
● пакетный тур, в кото-

рый входит проживание 
в отеле и дорога любым 
видом транспорта (само-
летом, поездом, автобу-
сом);

● вы можете приобре-
сти у туроператора лишь 
проживание и трансфер, 
а авиа- или железнодо-
рожные билеты покупать 
сами;

● экскурсионные ав-
тобусные или ж/д туры 
(например, по Золотому 
кольцу);

● речные круизы;
● просто бронирование 

проживания - но только в 
отелях, прошедших клас-
сификацию и участвую-
щих в программе (список 
будет на сайте мирпу-
тешествий.рф).

Минимальная продол-
жительность поездки - 5 
дней/4 ночи. Четыре ночи 
можно провести в одной 
гостинице, в разных (так 
бывает в экскурсионных 
турах), в поезде, в каюте 
круизного судна.

Когда на компенсацию 
нельзя рассчитывать, ис-
ходя из этих требований? 
Например, если едете на 
своем авто и снимаете 
квартиру в частном сек-
торе. Или сами покупаете 

в интернете авиабилеты и 
бронируете отель через 
Booking. Или купили тур 
в Суздаль на выходные - 
двух дней мало.

КАК ПЛАТИТЬ?
Получить свои деньги 

за отдых в России мож-
но будет только в виде 
кешбэка на банковскую 
карту «МИР», оплатив 
ею же свою поездку 
онлайн (кредитки Visa и 
Mastercard не подходят, 
наличные в турагентстве - 
тоже). Обязательно вне-
сти полную стоимость, а 
не предоплату.

Еще один нюанс: перед 
покупкой надо зареги-
стрироваться в програм-
ме лояльности платежной 
системы «МИР» на сайте 
www.privetmir.ru.

На одну карту можно 
получить кешбэк лишь 
один раз, максимум 
15 тысяч рублей. 

Какую сумму вернут на 
карту «МИР»:

● Если тур или прожи-
вание в отеле стоит от 25 
тыс. руб. до 49 999 - на 
банковскую карту зачис-
лят 5 тысяч рублей.

● За тур стоимостью 
от 50 до 74 999 рублей - 
10 тысяч рублей.

● Для туров дороже 75 
тысяч рублей - возврат в 
размере 15 тысяч рублей.

Роман ВИЛЬФАНД, научный руководитель 
Гидрометцентра:

- Параметры характеристик знаков зодиака субъективны. 
Научно они не подтверждены. И ведь вроде XXI век на дворе. 
О том, что я Близнец по знаку зодиака, я узнал... на своем 
60-летии. Не встречал руководителей, которые учитывали 
это при трудоустройстве.

Сергей ОСИНЦЕВ, ресторатор:
- Хорошее образование, коммуникабельность, умение соз-

дать атмосферу - по жизни в целом это иногда может совпа-
дать с чертами, присущими тем или иным знакам, а иногда и 
нет. Хотя сам я Козерог упертый, люблю Козерогов и сразу 
их принимаю на работу (смеется). А если серьезно, то все 
это понты. Так владельцы бизнесов не думают.

Олег СИРОТА, сыровар:
- Справка от нарколога влияет на работу, а не знак зодиака. 

Не будет работник бухать, Дева он или Весы, это даст ему 
плюс при трудоустройстве. Я когда весной трактористов ис-
кал, мне плевать было на все, кроме того, чтобы он нормально 
мог машиной управлять и коровник мне случайно не снес.

Вадим ДРОБИЗ, глава Центра исследований 
федерального и региональных рынков 
алкоголя:

- Я Овен, и мне присущи ярко выраженные черты этого 
знака. Но ведь что такое знак зодиака? Это психологический 
портрет человека. Думаю, работодатели используют как раз 
психопортрет. Я-то людей вижу насквозь, когда я нанимал на 
работу, мне хватало двух минут. А вообще такие опросы по-
казывают вырождение профессии хедхантера, то есть того, 
кто ищет кадры для работы...

Андрей КАБАНОВ, президент фонда «Город 
без наркотиков»:

- Для меня все знаки зодиака от лукавого. Все, кто со мной 
работает, к этому относятся со смехом. Как тебе поможет твой 
знак зодиака, если ты бездельник? На это многие подсели, 
за эти гороскопы деньги платятся большие. Фуфло это все.

     Гороскоп от «КП» > kp.ru.

За последние сутки наш сайт посетили 
7 миллионов 469 тысяч человек

в верхах

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости
87,04
+ 1 руб. 12 коп.

45,27
- 0,8%

Четверть российских работодателей 
учитывают знак зодиака, особенно если 
речь идет о назначении работников 
на руководящую должность. Мы спросили:

А вы верите, что 
знак зодиака влияет 
на трудоустройство?

73,61
+ 46 коп.

FM.KP.
RU

 ■ ПОЕХАЛИ!

Отдыхаешь в России - 
получи кешбэк

Александр БОЙКО

Для этого министр 
лично проверил заводы 
на востоке страны - 
готовы ли они такие 
деньги освоить.

Камчатка, Амур, Байкал - 
таким был маршрут министра 
обороны на этой неделе. Сергей 
Шойгу облетел военные заводы 
Дальнего Востока и Сибири, 
чтобы раздать им военные зака-
зы. А это для регионов и рабо-
чие места, и налоги. Но важно 
было понять, хватит ли у пред-
приятий сил и кадров, чтобы 
освоить большие деньги. 

Только предприятиям обо-
ронки Хабаровского края пред-
стоит освоить 630 миллиардов 
рублей. Амурский судострои-
тельный завод должен поста-
вить флоту 6 корветов. Врио 
губернатора Хабаровского края 
Михаил Дегтярев заверил ми-
нистра обороны, что он «готов 
помочь предприятиям с под-
бором высококвалифициро-
ванных кадров». А Шойгу ему 

напомнил, что новые контрак-
ты предприятиям принесут еще 
15 миллиардов рублей налогов 
в местный и более 100 милли-
ардов в федеральный бюджет.

Шойгу рассказал о планах 
Минобороны заключить с Ир-
кутским авиазаводом контракт 
на 100 миллиардов рублей. А 
еще стало известно о строитель-

стве в Иркутске по поручению 
президента Суворовского учи-
лища.

Ну а на Камчатке предстоит 
серьезно модернизировать базу 
атомных подлодок.

Итого военные заказы, при-
везенные Шойгу на Даль-
ний Восток и в Сибирь, потяну-
ли почти на 1 триллион рублей. 
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Сергею Шойгу 
показали, что 

дальневосточники 
умеют и хотят 

строить отличные 
самолеты.

Шойгу раздал заказов 
на триллион



Брянск
www.kp.ru 
07.08.202014 Люди делаЛюди дела

Россия
www.kp.ru4  14.08.2020 

Владимир ВОРСОБИН

«ПОЧЕМУ НАШИМИ 
РУКАМИ НУЖНО ДЕЛАТЬ 
ЭТО ДЕРЬМО?»

Как же устал Минск. Как 
он измучился...

Как измучились люди в 
нем.

Всего лишь на сутки я вые-
хал из него в тихую белорус-
скую провинцию, а впечат-
ление - словно бежал.

Но разозленный Минск все 
равно рядом.

В ушах гул от сирен. Твои 
ноющие ноги теперь вечно 
готовы к «белорусскому бе-
гу» - медленный шаг, затем 
рывок и зигзагом, чтоб не 
схватили за шиворот. Пры-
жок от хлопка гранаты...

Но километров через 100 
тебя убаюкивает белорусская 
пастораль - аккуратные по-
ля, села-конфетки и разлитая 
в воздухе безмятежность. И 
хочется остановиться, выйти 
из машины и раствориться в 
белорусской провинции, как 
«на берегу мутно-зеленой ре-
ки Лимпопо»...

А ехал я из Минска в Ви-
тебск - к директору школы 
№ 44 и председателю изби-
рательного участка № 25 Сер-
гею Питаленко, ставшему зна-
менитым после аудиозаписи, 
которая, думаю, станет исто-
рической. Она ставит точку 
в споре: были ли выборы в 
Белоруссии честными?

На записи глава админи-
страции Октябрьского района 
Сергей Сташевский отчитыва-
ет комиссию за результаты го-
лосования. Участок № 25 был 
единственным в городе, где 
результат не устроил власти.

- Мне не хочется, чтобы вы 
были единственными, кто, 
непонятно чем руководству-
ясь - здравым смыслом, чув-
ством гордости, ответствен-
ности и так далее, - выбился 
из общей массы, - ругался чи-
новник. - У меня к вам жест-
кое предложение изменить 
протокол (голосования. - В. 
В.) И менять кардинально 
цифры между третьим (Лу-
кашенко. - В. В.) и четвертым 
(Тихановская. - В. В.) канди-
датами.

- Но как мы будем смотреть 
в глаза ученикам? - шумела 
комиссия. - Мы посчитали 
так, как люди проголосовали.

- Сегодня не та ситуация, 
когда надо проявлять прин-
ципиальность, - отрезал глава 

района и предложил слиш-
ком совестливым сказаться 
больными и не подписывать 
протокол.

- Кто принципиально не 
хочет подписывать этот до-
кумент, все равно нужно, 
чтобы осталось 2/3 комиссии. 
Остальные могут почувство-
вать себя очень плохо и по-
кинуть помещение...

- Почему нашими руками 
надо делать это дерьмо? - 
кричала комиссия.

- Я услышал ваше мнение, 
этого достаточно. Поверьте, 
если услышит его кто-то еще, 
я не готов прогнозировать 
развитие событий, - пригро-
зил чиновник.

На этом запись обрывалась.
Я ехал в Витебск узнать, чем 

закончилась история.
А еще - своими глазами 

увидеть этих людей, кто чест-
но считает голоса. Причем 
рискуя не только работой, 
но и «непрогнозированным 
развитием событий».

И У СТРАХА ЕСТЬ ПРЕДЕЛ
350-тысячный Витебск по-

белорусски красив: чистый, 
удобный и сохранивший 
легкий привкус старины, 
несмотря на то, что в войну 
он был сожжен дотла (здесь 
уцелела лишь сотня жите-
лей). Церкви, костелы, ши-

роченные про-
спекты, самая 
большая пло-
щадь Европы 
и, конечно, 
знаменитый 
«Славянский 

базар», где ежегодно кормят-
ся российские поп-звезды.

Ты замечаешь, правда, че-
рез 15 секунд после приезда, 
что на той стороне площади 
пакуют в «воронок» изъятых с 
остановки подростков. А ря-
дом ОМОН дербанит такси, 
выковыривая оттуда пасса-
жиров...

Но после Минска ты уже 
смотришь на это спокойно - 
как на обязательную часть 
белорусского ландшафта. 
Да, этим парням не повезло. 
Завтра может не повезти тебе. 
Зачем нервничать, если из-
менить это нельзя. И женские 
крики, несущиеся со стороны 
редких прохожих: «Ну что вы 
делаете, отпустите!» - вызы-
вают уже не бурную ярость, а 
глухую усталую злость...

Фатализм оказывается ую-
тен.

По приезде в Витебск, на-
пример, я обнаружил, что... 
«ранен». Во время битвы с 
ОМОНом в парке у прос-
пекта Победителей я подце-
пил клеща. Паразит хорошо 
устроился в районе плеча, и 
мне пришлось протестиро-
вать белорусскую медицину.

И был в восхищении. По 
телефону скорая посочув-
ствовала и предложила даже 
довезти до травмпункта. Но я 
лишь взял его адрес, где меня 
бесплатно за 5 минут разлу-
чили с паразитом.

- Да здравствует белорус-
ская медицина! - в благодар-
ность сказал я и... испортил 
врачам настроение.

- Не здравствует она дав-

но, - проворчали врачи. - Нам 
почти не платят. Гроши...

И посоветовали не ходить 
за антибиотиком в дежурную 
аптеку, дождаться утра. В 
опасном, дескать, она месте.

- У центральной площади? - 
догадываюсь. - Там, где ав-
тозаки?

- Зачем вам еще раз к нам 
в травмпункт приезжать? - 
вздохнули они.

В Витебске лотерея по-
опаснее, чем в многолюдном 
Минске. Там завернул за угол 
и спасся. Тут прохожий оди-
нок под рентгеном постовых. 
Так мой витебский приятель 
чуть не лишился тещи - за-
брали на выходе из магазина 
прямо с сумками, затолкали 
в автозак, разбили телефон.

- Но моя теща им такое в ав-
тозаке устроила, - гордо усме-
хался приятель. - Она их так 
выматерила, что ее высадили 
через полчаса. Не выдержали, 
бедолаги...

Но я фатально пошел в ап-
теку. Потому что и у страха 
есть предел, а за ним уже Его 
Величество По Фиг.

Глава взбунтовавшийся ко-
миссии Сергей Питаленко до 
этой точки не дошел. И, по-
смотрев на меня страшными 
глазами, отказал в коммен-
тариях. Одна из членов ко-
миссии, Мария Вендт, - тоже.

«Вы же понимаете, что 
здесь происходит», - напи-
сала мне она.

Прекрасно зная по опыту, 
что так и будет, пришлось ра-
ботать по-белорусски.

Я пообещал одному мест-

ному протестующему (глу-
боко в душе) чиновнику, что 
не выдам его и под пытками. 
Благо знал я его давно.

И он, перекрестившись, 
рассказал о трагедии дирек-
тора школы.

28% ЗА ЛУКАШЕНКО, 
60% ЗА ТИХАНОВСКУЮ

- Я даже не представляю, 
что теперь с ним (директо-
ром школы. - В. В.) сделают, - 

вздохнул чиновник. - Да, те-
перь он в Витебске герой. 
Я бы сам пожал ему руку. 
Уважаю! Слышал, что мно-
гие готовы его защитить, 
помочь. И я, конечно, что-

то смогу сделать. Хотя он 
ведет себя сейчас правиль-
но - молчит, с прессой не 
общается. Но... (с сомнением 
качает головой).

- Что ему грозит?
- Не знаю. Хотя, когда в 

город приезжал Лукашен-
ко, именно Сергей вел его 
встречи (в свое время он учил-
ся в театральном училище). 
Но даже знакомство с пре-
зидентом его может не спа-
сти. Заметь, ни один глава 
избиркома в Белоруссии не 
стал возражать припискам. 
Лишь единственный дирек-
тор школы подал заявление 
на увольнение. Все понима-
ют - это автоматическая по-
теря работы, а в Белоруссии 
ее нет. Особенно если ты с 
волчьим билетом.

- А что Питаленко такое уж 
страшное сделал? - наивно 
возражаю я. - Он просто чест-
но посчитал голоса.

- Где 28% за Лукашенко 
и 60% - за Тихановскую?! - 
усмехнулся чиновник. - Этот 
протокол просто не мог прой-
ти! По моей информации, его 
заставили подписать другой, 
и он стал официальным (не 
зря ЦИК Белоруссии упорно 
отказывается публиковать 
результаты участковых ко-
миссий).

- То есть быть честным до 
конца у него не получилось? 
И он подписал фальшивку?

- Он, поверь, и так много 
сделал, - покачал головой чи-
новник. - Он хороший чело-
век, но не самоубийца. Я пре-
красно знаю, как работают в 
Белоруссии избиркомы. Но 
раньше учителям морально 
было легче. Да их заставляли 
приписывать лишние голоса. 
Но одно дело - когда за пре-
зидента голосует большин-
ство, а ты из 60% делаешь 
80%. Другое, когда ты пони-
маешь, что выборы проигра-
ны властью, а ты своей рукой 
подменяешь волю людей... Я 
ж тоже ходил, голосовал.

- И что?
- Столько людей на выборах 

в Витебске я не помню. Лю-
ди шли на них с необычной 
радостью и надеждой. Глядя 
на такое, поверь, не позави-
дуешь избирательным комис-
сиям. Не хотел бы я встать пе-
ред таким выбором - работа, 
благополучие детей, семьи... 
Или совесть...

Картина дня:

Аудио 
витебской 

схватки 
за голоса - 

на сайте kp.ru.

Журналист «КП» побывал 
на самом знаменитом 
избирательном 
участке в Белоруссии, 
где отказались 
переписывать голоса. 
И узнал, 
чем это закончилось.
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Цветы 
и майка 
с гербом 

СССР - это тоже 
признак нарушителя 

порядка? Логику 
белорусского ОМОНа, 

задерживающего 
всех подряд, 
понять все 
сложнее.

«Как мы будем 
смотреть в глаза 
ученикам?»
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Дмитрий СТЕШИН

На Западе уже призвали 
наказать за жестокость 
ОМОНа в Белоруссии… 
Москву.

В свое время для вторже-
ния в Ирак Западу хвати-
ло демонстрации пробирки 
с непонятной жидкостью, 
которая якобы доказывала 
наличие химического ору-
жия у Саддама Хусейна. Но 
для этого нужно было найти 
где-то пробирку и пробку, на-
лить туда что-то - хлопотно 
и долго.

В XXI веке даже такой ерун-
дой утруждаться не стали.

Кажется, поводом для но-
вых санкций против России 
станут смутные видения по-
жилого нобелевского лауреа-
та из Белоруссии Светланы 
Алексиевич: «...Почти нечело-
веческая, сатанинская ярость, 
с которой действует ОМОН. 
Мне трудно поверить, что это 
белорусский ОМОН. Мне ка-
жется, что белорусские маль-
чики не могли так бить сво-
их мам и сестер», - заявила 
писательница, и все сразу же 
поняли, чей ОМОН бесчин-
ствовал на улицах Минска! 
Российский?! Ну а какой еще. 
Алексиевич не стесняется: «...
Ходят слухи (сказал Анатолий 
Лебедько, вероятно, у него 
есть проверенные данные) о 
том, что здесь много россий-
ского ОМОНа»... (Лебедько - 
белорусский оппозиционный 
политик. - Ред.).

С природной живостью, 
которая просыпается, если 
дело касается акта русофо-
бии, Алексиевич поддержал 
польский депутат Евро-
парламента Яцек Сариуш-
Вольский. За смуту в Бело-
руссии он мудро предложил 
«наказать не меч, а руку». 
И многие при этих словах 
взволновались, потому что 
польское радио - не то место, 
где можно вот так вот запро-
сто гнать правду про США.

Но польский депутат бы-
стро понял свою ошибку, со-
брался и уточнил, что имел 
в виду «нейтрализацию роли 
российского вмешательства 
в Белоруссии».

Мир, который секунду 
назад чуть не рухнул, опять 
пришел в привычное равно-
весие: Запад непогрешим, а 
во всем плохом на свете ви-
новата Россия.

И наказывать за протесты 
в Белоруссии и за их жесткое 
подавление надо не Минск и 
даже не Варшаву, откуда сы-
плются инструкции демон-
странтам, а Москву.

Нобелевка была скомпро-
метирована уже в момент 
ее присуждения такому ру-
софобствующему «литера-
тору», как Алексиевич. Ев-
ропарламент - когда после 
Крыма сначала изгнал деле-
гацию России, а потом вер-
нул - ради членских взносов 
Москвы.

И только ценность «вины 
России» на Западе неизмен-
на. Без нее - никуда.

эхо выборов

Комментарии, 
прогнозы

и аналитика 
экспертов об итогах 

выборов - в течение дня 
на Радио «КП»
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Дмитрий КОЗУРОВ

Белоруссия в цифрах - 
измеряем жизненные 
показатели соседей.

Протесты в Белоруссии - хоро-
ший повод посмотреть, как дела с 
экономикой и социальной сферой 
соседней страны. Очень уж много 
в российском обществе стерео-
типов о Минске. Разбираемся с 
помощью статистики, к чему при-
вел - или до чего довел - страну 
Александр Лукашенко.

1090,9 РУБЛЯ - 
СРЕДНЯЯ ЗАРПЛАТА

В белорусских рублях, разуме-
ется. В российской валюте это 
32 497 рублей 91 копейка.

Чуть ли не все последние 10 
лет одним из главных лозунгов и 
экономических целей Лукашенко 
была средняя получка 500 дол-
ларов. И хотя зарплаты, если ве-
рить официальной статистике, в 
республике растут, до заветной 
суммы недотягивают. Если пере-
вести зарплату среднего белору-
са в доллары по текущему курсу 
Нацбанка Белоруссии, получится 
443 доллара 46 центов. В России 
средняя зарплата - порядка 580 
долларов в месяц.

0,4% НАСЕЛЕНИЯ ЖИВЕТ 
В БЕДНОСТИ

По методике Всемирного бан-
ка, это люди, которые в день тра-
тят не больше 5,5 доллара. Эта 
цифра очень показательна, если 
говорить об уровне жизни насе-
ления. Особенно если сравнить 
ее с аналогичной для России  - 
2,3%. Белорусский показатель 
самый маленький в странах СНГ 
и Балтии.

В Белоруссии не было масштаб-
ной приватизации, как, например, 
в России. Большинство крупных 
предприятий принадлежит госу-
дарству. Не произошло масштаб-
ного расслоения общества: в Бе-
лоруссии нет мегамиллиардеров, 
но почти нет и нищих.

1-е МЕСТО В МИРЕ
Занимает Белоруссия по числу 

шенгенских виз на душу населе-

ния. В 2018-м страны Евросоюза 
выдали белорусам почти 677 ты-
сяч краткосрочных виз. При этом 
для европейцев дополнительные 
разрешения при въезде в страну 
не требуются.

1,1% В ГОД
На столько растет экономи-

ка Белоруссии, по оценкам 
Международного валютно-
го фонда. Впрочем, расчеты 
эти делались до пандемии. 
Но  цифра  заметно меньше, чем 
темпы роста  развивающихся 
экономик Европы (в среднем 
+2,8% в год) и даже России 
(+1,5%).

Будущее белорусской эконо-
мики экспертам видится в мрач-
ных тонах. По прогнозу МВФ, до 
2024 года Минск ждет падение 
на 0,5% в год. Для сравнения, 
России пророчат 1,8% роста в 
год.

106 МЛРД ДОЛЛАРОВ
Столько, по подсчетам Между-

народного валютного фонда, Рос-
сия влила в экономику Белорус-
сии с 2005 по 2015 год. Это от 
11% до 27% белорусского ВВП в 
зависимости от конкретного года.

Куда важнее прямых субсидий 
скидки на газ и беспошлинная про-
дажа соседям нефти. В республике 
два больших нефтеперерабатываю-
щих завода, которые до недавнего 
времени получали сырье из России 
практически по внутренним ценам 
Москвы, а продавали готовую про-
дукцию по вполне себе европей-
ским тарифам. В последние годы 
ситуация изменилась из-за новой 
структуры налогообложения рос-
сийских нефтяников. Лукашенко 
много и громко высказывал по 
этому поводу свое недовольство, 
а на белорусских НПЗ появилась 
нефть аж из США.

7,52 МЛРД ДОЛЛАРОВ
Столько Белоруссия офици-

ально должна России. Эту циф-
ру, которая делает Минск круп-
нейшим должником Москвы, 
белорусский Минфин называл 
на 1 июня 2019 года. В прошлом 
году Москва впервые отказалась 
рефинансировать кредит. Потре-
бовала начать отдавать деньги. В 
ответ Минск взял взаймы у Китая.

 ■ ОБЪЕКТИВНЫЕ ДАННЫЕ
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«Бить или не бить - вот в чем 
вопрос...» - такая дилемма 

сейчас перед ОМОНом 
в Белоруссии. Тем более 

когда перед тобой девушка, 
которую фотографируют 
иностранные репортеры.
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Страна, которую построил 
Батька за четверть века

КСТАТИ

А что с картошкой
События в Минске уже окрестили картофельной революцией - 

очень уж плотно страна связана с этим продуктом. На первый 
взгляд, безосновательно: согласно статистике ООН за 2018 год 
(более свежих данных не существует), Белоруссия с урожаем 
в 5,9 млн тонн картофеля далеко позади других стран. Напри-
мер, Китая (90 млн тонн), Украины (22,5 млн тонн) или России 
(22,4 млн тонн). Да даже во Франции и Германии больше картофеля 
выращивают.

Но факт есть факт: в маленькой Белоруссии выращивают больше 
картофеля, чем в Канаде, Турции или Египте, чью продукцию можно 
найти и на прилавках наших магазинов. Если пересчитать урожай 
на душу населения, Белоруссия оставит далеко позади и Россию с 
Украиной, и Китай. По производству картофеля на человека это один 
из мировых лидеров.

 ■ РЕПЛИКА В НОМЕР

В нашем мире стабильна 
лишь «вина России»

Как-то на переговоры 
с российским 
президентом 

Лукашенко приехал 
с четырьмя мешками 
отборной белорусской 

картошки. Мол, 
лучше подарка нет...
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Алиса ТИТКО

Губернатор Сахалинской 
области рассказал 
об инвестициях 
и развитии региона. 

Шаг за шагом Сахалинская об-
ласть развивает систему здраво-
охранения, образования, создает 
комфортные условия для бизнеса. 
Туристические маршруты стано-
вятся популярными - Сахалин и Ку-
рилы в прошлом году посетили бо-
лее 300 тысяч путешественников. 
В планах властей сделать регион 
еще привлекательнее. Кстати, из-
за коронавируса не пришлось ста-
вить на паузу ни один проект. О 
мерах поддержки бизнеса, о со-
циальных пособиях и уникальной 
программе в сфере образования 
«два диплома» рассказал губер-
натор Сахалинской области 
Валерий Лимаренко. 

«ЗДОРОВЬЕ ЛЮДЕЙ 
ПРЕЖДЕ ВСЕГО»

- Валерий Игоревич, вся 
страна продолжает бороться 
с коронавирусом. Ситуация 
с пандемией отразилась на 
экономике Сахалина? 

- Мы организовали экспресс-
тесты - их делали всем, кто приез-
жал к нам. Развернули несколько 
лабораторий, тестов было доста-
точное количество. Тем самым 
мы обеспечили бесперебойную 
работу предприятий, которые 
связаны с добычей газа, нефти, 
угля, рыбы. Работали строители, 
работал весь транспорт. 

- Как поддержали тех, кто 
все же потерял рабочие ме-
ста?

- Половине из тех, кто потерял 
работу, мы предоставили новые 
места. Люди регистрировались 
как безработные не только пото-
му что потеряли рабочие места, 
но и потому что появилось по-
собие. Это позволило выводить 
экономику из серого состояния 
- неработающие люди были за-
фиксированы как безработные. А 
у нас порядка 12 тысяч рабочих 
мест есть сегодня, и мы можем 
предложить им эту работу. 

- Все регионы России ста-
рались помочь семьям: сохра-
нить зарплаты, оказать соци-
альную поддержку. Как у вас 
решались эти вопросы?

- По социальному обеспечению 
мы номер один в Российской Феде-
рации. У нас около 200 социальных 
программ для разных категорий 
населения. Когда началась панде-
мия, появился специальный теле-
фон, куда можно было позвонить, 
если какая-то проблема возникла. 
Людям старшего поколения пре-
доставляли продуктовые наборы. 
Потерявшим работу предложили 
получить заработную плату через 
льготный кредит для предприятия. 

- Ситуация с коронавирусом 
стала проверкой на прочность 
для системы здравоохране-
ния. Планируется ли в регио-
не дальнейшая модернизация 
больниц, привлечение меди-
цинских сотрудников?

- Мы приблизительно за год 
до пандемии провели реформу 
здравоохранения. Во-первых, мы 
пригласили из регионов врачей 
на вакантные места. Во-вторых, 
купили большое количество обо-
рудования и на сегодняшний день 
оснащены лучше, чем европейские 
страны. В-третьих, развернули про-
ект «Доступная поликлиника», что-
бы каждый человек мог попасть 

на прием к врачу. И когда нача-
лась пандемия, конечно, это все 
выручило нас. 

«РАЗВИТИЕ ТРАНСПОРТА: 
ПОРТ, МОСТ И АВИАЦИЯ»

- Хватает ли в регионе высо-
коквалифицированных кадров 
(в медицине, строительстве, 
образовании)? Или нужно при-
влекать из других регионов? 

- С учетом того, что мы развива-
емся быстрыми темпами, хочу ска-
зать, что не хватает. Приезжают к 
нам работать вахтовым способом 
инженеры, рабочие, программи-
сты. В сфере нефтегазодобычи 
работают люди со всего мира. 
Я считаю, что должны работать 
наши - сахалинцы и курильчане. 
Поэтому мы хотим, чтобы наши 
люди получали нужные специаль-
ности и оставались на Сахалине: 
трудились, создавали здесь свои 
семьи. И никуда не уезжали.

- Позволит ли новая образо-
вательная программа «два ди-
плома» удержать молодежь на 
Сахалине? Ведь многие стре-
мятся в Москву или Санкт-
Петербург.  

- Эта программа новая 
- наше ноу-хау. Имен-
но пандемия нас 
подтолкнула к 
ее созданию. 

Мы поняли, что образование может 
быть и дистанционным, поэтому 
придумали проект «два диплома»: 
человек поступает к нам (в Саха-
линский государственный универ-
ситет) и одновременно в один из 
лучших вузов страны. Программа 
нацелена на то, чтобы люди выучи-
лись и работали у нас. 

- Какая обстановка с инве-
стициями в регион, о каких 
проектах известно? 

- Сейчас готовим документы по 
проектированию и строительству 
корсаковского порта, чтобы он был 
глубоководным, чтобы, находясь в 
центре Азиатско-Тихоокеанского 
региона, туда заходили корабли, и 
там был грузовой оборот порядка 
30 млн тонн в год. Мы работаем 
над тем, чтобы федеральное прави-
тельство строило мост с материка 
на Сахалин, поскольку это соеди-
няет БАМ с Сахалином. Только что 
завершилось строительство новой 
железной дороги. 

- Развитие получит и авиа-
ционный транспорт? 

- Да. Делаем вместе с правитель-
ством России большой проект по 
дальневосточной авиации на базе 

нашей местной компании 
«Аврора». Таким об-

разом получается, 
БАМ, который 

идет с запада 

на восток, Северный морской 
путь, который проходит мимо на-
ших островов, авиация - все эти 
инфраструктурные задачи мы ре-
шаем с федеральным правитель-
ством. А если это все умножить на 
то, что у нас хорошая, благопри-
ятная социальная среда, то можно 
говорить, что у нас все готово для 
экономического прорыва. 

ВНУТРЕННИЙ ТУРИЗМ
Заграница под замком - на Саха-

лине отдохнем.
Самое время осуществить меч-

ту - посетить Сахалин, Курилы, 
увидеть действующие вулканы, 
попробовать местную горбушу и 
крабов. Туры включают посеще-
ние водопадов, купание в лечебных 
термальных источниках. 

- Что вам нравится, что по-
советуете гостям?

- Все интересно. И места краси-
вые. Сделали около 20 интересных 
маршрутов, которые позволяют по-
сетить знаковые места. Сейчас мы 
создаем большой проект - круиз-
ное путешествие. Это будет Саха-
лин, Курилы, Камчатка. Буквально 
за неделю можно будет объехать 
все эти острова на прекрасном 
лайнере.

Валерий ЛИМАРЕНКО:

Хочу, чтобы люди получали нужные 
специальности и оставались на Сахалине

 ■ КСТАТИ

ОДИН ХОРОШО, НО «ДВА 
ДИПЛОМА» ЛУЧШЕ

Программу «два диплома» за-
пустили для студентов Сахалин-
ской области. Что нужно для 
участия в программе?

• Поступить в Сахалинский 
государственный университет 
(СахГУ) на бюджетной основе. 

Получение второго 
образования так-
же будет бесплат-
ным; 

• выбрать вуз 
среди партнеров 
проекта (на сайте 
sakhgu.ru);
• выбрать на-

правление, среди которых 
«управление водными биоре-

сурсами», «нефтегазовое дело» 
и другие.
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…журналистам 
он показал видео 
с медведем, 
которого 
лично 
снял 
на острове.

Валерий 
Лимаренко 
влюблен 
в Сахалин 
и может 
рассказывать 
о нем часами…

Современная 
инфраструктура 
Сахалинской 
области 
вдохновляет 
инвесторов для 
создания новых 
проектов…

Туристические 
туры к океану 
и действующим 
вулканам 
становятся 
доступнее.

…и развития 
рыбной отрасли. М

их
аи

л 
Ф

РО
ЛО

В/
«К

П»
 - 

М
ос

кв
а

Ев
ге

ни
я 

ГУ
СЕ

ВА
/«

КП
» 

- М
ос

кв
а

Россия
www.kp.ru6



Брянск
www.kp.ru 
07.08.202014 Люди делаЛюди дела

Россия
www.kp.ru 7 14.08.2020 Чем живет Россия



Брянск
www.kp.ru 
07.08.202014 Люди делаЛюди дела

Россия
www.kp.ru8  14.08.2020 Картина дня: продолжаем тему

Александр ГАМОВ

Врио губернатора 
Хабаровского края 
Михаил Дегтярев 
объяснил, почему 
«Викторию» 
сняли с торгов.

22-метровая яхта 
«Виктория» была ку-
плена в 2006 году адми-
нистрацией края.

На ней местные чи-
новники устраивали 
банкеты и круизы для 
своих. Стоило тогда суд-
но миллион долларов.

Два года назад посуди-
на была выставлена на 
торги за 60 миллионов 
рублей.

Однако сейчас мини-
мущества Хабаровского 
края приняло решение 
снять яхту с торгов. Си-
туацию по просьбе «КП» 
прокомментировал врио 
руководителя региона 
Михаил Дегтярев.

- Михаил Владимиро-
вич, а почему все-таки 
решили не продавать 

яхту, принадлежащую 
краевой администрации?

- Я, основываясь на 
данных средств мас-
совой информации (о 
выставлении посудины 
на торги), был уверен, 
что она продана. А она, 
оказывается, два года 
стояла у причала и гни-
ла. Сначала хотели спу-
стить ее за 60 миллио-
нов рублей, потом цена 
снизилась до 30, а поку-
пателей не нашлось. И 
(краевое) министерство 
имущества приняло ре-
шение ее снять с торгов. 
А до меня дополнитель-
но дошла информация, 
что просто люди жда-
ли, чтобы за бесценок 
ее забрать из Хабаров-
ска. Владивостокские 
крепкие ребята… Сто-
миллионную посуди-
ну за гроши? Вот это 
называется нерацио-
нальное  использование 
 ресурсов.  Поэто-
му, пока «Виктория» 
остается в краевой 
собственности, мини-

стерство имущества 
я в этом поддержал.

- А вы случайно обо 
всем узнали?

- Мне много инфор-
мации стеклось за по-
следние три недели. Мой 
мозг перерабатывает те-
рабайты информации.

- А дальше что?
- Будем сейчас думать 

вместе с ответственными 
лицами, как яхту раци-
онально использовать. 
Могут быть разные ва-
рианты.

- Например?
- В ней можно людей 

возить, например. По-
чему нет? У нас скоро 
будет встреча с выпуск-
никами школ, рекорд-
сменами по ЕГЭ. Я хо-
чу отправить лучших 
школьников с родите-
лями прокатиться на 
ней по Амуру.

- А на ней еще можно 
плавать?

- Проверим. Если на 
ходу, то почему она 
должна стоять или быть 

продана за бесценок? Я 
не понимаю такого под-
хода.

- Говорят, Ишаев, быв-
ший губернатор Хаба-
ровского края, эту яхту 
приобрел для того, чтобы 
ВИП-чиновников на ней 
встречать.

- А мы будем, пока по 

крайней мере, решение 
о ее дальнейшей судьбе 
не принято, катать та-
лантливых детей.

- А как вы же будете 
привечать высокопо-
ставленных чиновников 
из Москвы?

- Разберемся. 
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Красавица яхта еще два года назад была выставлена на торги, 
но все это время стояла у причала и гнила

«Губернаторскую» яхту 
за 100 миллионов рублей 
хотели продать по дешевке

 «Проданная яхта» 
и другие заслуги 
экс-губернатора 

Фургала - читайте 
на сайте плюс куар
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Путь из должников 
в банкроты 
упростят
Евгений БЕЛЯКОВ

Списать можно будет 
задолженность от 50 тысяч 
до 500 тысяч рублей.

С 1 сентября этого года вступает в 
силу новый закон - о внесудебной про-
цедуре банкротства. Суть нововведения - 
схема будет упрощенной и самое глав-
ное - бесплатной. Поясняем все нюансы 
важного закона.

- Под требования закона подпадают 
должники, которые должны от 50 тысяч 
до 500 тысяч рублей и не могут распла-
титься по кредитам больше года. Кроме 
того, важно, чтобы судебные приставы 
к этому времени отказались от испол-
нительного производства. То есть по-
ставили вердикт, что с этого человека 
взять нечего.

- Сейчас, если у человека маленький 
долг, он физически не может стать бан-
кротом. По действующему закону право 
на это имеют лишь те, на ком висит боль-
ше полумиллиона рублей. Примерно у 
70 - 80% должников нет никакого иму-
щества, с помощью которого они могли 
бы погасить долги. В итоге рассмотрение 
таких дел становится бессмысленным 
занятием. Это дорого и трудоемко как 
для государства (суды загружены кучей 
однотипных дел), так и для самих граждан 
(надо нанимать арбитражного управляю-
щего, средняя стоимость услуг которого - 
30 - 50 тысяч рублей). 

- Внесудебную процедуру признания 
себя банкротом решили сделать макси-
мально упрощенной. Заявление можно 
будет написать в многофункциональном 
центре (МФЦ). Оператор примет заявку. 
В течение дня проверит, завершено ли 
против человека исполнительное произ-
водство. А в течение трех дней сведения 
о возбуждении процедуры внесудебно-
го банкротства попадут в Единый феде-
ральный реестр сведений о банкротстве 
(ЕФРСБ). С этого времени прекратится 
начисление процентов, неустоек, штра-
фов и пеней.  

-  Есть исключения из правил.  Во-
первых, стать банкротом без суда не 
сможет тот, кто должен больше полумил-
лиона. Для этих людей сохраняется преж-
няя процедура. Во-вторых, амнистию не 
получают  должники по алиментам, воз-
мещению морального вреда или вреда, 
причиненного жизни или здоровью. По 
этим обязательствам деньги будут взы-
скивать и дальше. В-третьих, при подаче 
заявления заемщик обязан предоставить 
список всех известных ему кредиторов. 
Если он смухлюет и специально кого-
то «забудет» (например, чтобы занизить 
сумму долга и сделать ее меньше 500 
тысяч), это его не спасет - «забытые» кре-
диторы смогут подать в суд и взыскать 
полагающиеся им деньги.

- После признания банкротства нельзя 
будет в течение пяти лет брать кредиты, 
работать на руководящих должностях и 
заниматься бизнесом. А в течение 10 
лет нельзя будет снова подавать на бан-
кротство. Правда, кредиторы оставили 
себе небольшую лазейку. В течение по-
лугода после списания долга они смогут 
заново запросить данные об имуществе 
должника. И если что-то найдут, то смогут 
его взыскать. 

Елена АРАКЕЛЯН

Оспорить кадастровую 
стоимость недвижимости 
стало проще. Что это значит 
для нашего кошелька?

Президент подписал поправки в закон, 
которым регулируется кадастровая 
оценка недвижимости. Исходя из нее 
мы платим земельный налог и налог на 
имущество (квартиры, дома). Поправок 
ждали - и граждане, и предприятия 
устали уже обивать пороги специальных 
комиссий и судов с требованиями пере-
смотреть оценку, иногда в разы превы-
шающую ту стоимость недвижимости, 
по которой ее реально продать.

Что теперь должно поменяться и как 
снизить несправедливо завышенный, 
по вашему мнению, налог на кварти-
ру или дачу - об этом в инструкции 
«Комсомолки».

КОГДА НУЖНО 
ЖАЛОВАТЬСЯ?

Как и раньше, вариантов, когда 
гражданин вправе обжаловать када-
стровую оценку, два.

Ссылаться на то, что в данных или 
при расчетах была ошибка.

Рассчитанная кадастровая стои-
мость оказалась выше рыночной. Тог-
да можно требовать, чтобы кадастро-
вую стоимость снизили до рыночной.

КАКИЕ БЫВАЮТ 
ОШИБКИ?

Классический случай - когда в пло-
щади квартиры затесался лишний 
нолик. Или кадастровую стоимость 
квартиры посчитали, исходя из пло-
щади всей многоэтажки (было такое 
у одного из сотрудников «КП»).

Еще вариант ошибки - оценщик 
неправильно учел условия, которые 
влияют на стоимость недвижимости. 
Как то: местоположение, его целевое 
назначение, разрешенное использо-
вание земельного участка, аварийное 
или ветхое состояние объекта, степень 

его износа, нахождение объекта недви-
жимости в границах зоны с особыми 
условиями использования территории.

Простой пример: у вас садовый 
участок (земля сельхозназначения). 
А вам кадастровую стоимость рас-
считали, как для земли под индиви-
дуальное жилищное строительство, 
которая дороже.

КУДА ИДТИ 
СПОРИТЬ?

Здесь предполагаются упрощения. 
При обоих вариантах оспаривания 
заявление можно будет подать через 
многофункциональный центр (МФЦ) 
или непосредственно в бюджетное 
учреждение, которое занимается госу-
дарственной кадастровой оценкой (да, 
теперь это только бюджетные учреж-
дения, никаких частников). Раньше 
надо было идти в специальную ко-
миссию или сразу в суд.

АВТОМАТИЧЕСКИ МОГУТ 
ПЕРЕСМОТР СДЕЛАТЬ?

Приняв от кого-то заявление об 
ошибке, бюджетное учреждение, ко-
торое занимается кадастровой оцен-
кой, должно в том числе определить, 
эта ошибка единичная или системная. 
То есть, скажем, касается одной от-
дельно взятой квартиры или всего 

дома. Если ошибка системная, ис-
править ее должны - и пересчитать 
кадастровую стоимость - у всех, кого 
это касается.

Пример: дом аварийный, но при 
определении кадастровой стоимости 
это не учли. Кто-то один из жильцов 
подал заявление, где указал на эту 
ошибку. Быть благодарными за это 
ему должны будут все собственники 
квартир в этом доме, потому что им 
кадастровую стоимость - с учетом ава-
рийности дома - тоже пересчитают. 
И им уже для этого никуда ходить с 
заявлениями не надо.

 ОШИБКУ ПРИЗНАЛИ. 
КОГДА МНЕ 
ПЕРЕСЧИТАЮТ НАЛОГ?

Тут тоже прописано новшество. Ес-
ли кадастровая стоимость изменена 
в меньшую сторону, меньший налог 
вам насчитают уже за тот год, когда 
это произошло. А если в большую - 
только за следующий.

КСТАТИ
С 2022 года будет установлен единый 

цикл кадастровой оценки и единая дата 
оценки: раз в четыре года для большин-
ства регионов, раз в два года для городов 
федерального значения. Это позволит из-

бежать ситуаций, когда собственники 
недвижимости оказываются постав-
лены в неравные условия. Известная 
ситуация, когда на два одинаковых са-
довых участка, расположенных через 
дорогу, земельный налог почему-то 
отличается в два раза. А просто один 
из них оценили позже - и кадастровая 
стоимость оказалась выше.

А для тех ситуаций, когда цены на 
недвижимость резко падают, преду-
сматривается отдельный механизм 
пересчета кадастровой стоимости. 
На этот случай будут высчитывать 
еще и индексы рынка недвижимо-
сти. Если этот индекс для какого-то 
региона снизится более чем на 30%, 
кадастровую стоимость пересчита-
ют в меньшую сторону автоматом, 
не дожидаясь, пока там придет вре-
мя делать новую оценку.
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Как снизить несправедливые 
налоги на квартиру и дачу 

НЭП: наша экономическая полоса

СПРАВКА «КП»

КАК РАССЧИТЫВАЮТ 
НАШИ ПЛАТЕЖИ

НАЛОГ НА ИМУЩЕСТВО
 Квартиры, комнаты, дома 

(включая дачи) стоимостью 
до 300 млн рублей - от 0,1% 
до 0,3% от кадастровой 
стоимости. Конкретные ставки 
в этих границах устанавливают 
муниципальные власти.
 Та же недвижимость 

стоимостью 
от 300 млн рублей - 2% 
от кадастровой стоимости.
Кроме того, предусмотрены 
налоговые вычеты:
 для квартиры - 20 кв. м 

(т. е. для квартиры в 56 кв. м 
налог будет рассчитываться 
с 36 кв. м);
 для комнаты - 10 кв. м;
 для дома (дачи) - 50 кв. м.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ НАЛОГ
 До 0,3% от кадастровой 

стоимости - для земель 
под садоводство или 
огородничество, личное 
подсобное хозяйство, 
животноводство, если 
они не используются 
в предпринимательской 
деятельности.

Конкретные 
ставки в этих рамках 
устанавливаются 
муниципалитетами, 
а в Москве, Санкт-Петербурге, 
Севастополе - 
городскими властями.

Детали - на портале nalog.ru 
в разделе «Физическим лицам».
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 ■ КОШЕЛЕК

Программа о том, 
что касается каждого! 

Слушайте «Экономику» 
по понедельникам 

и средам в 17.00 (мск) 
на Радио «КП»

FM.KP.
RU
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Анна ДОБРЮХА

Россия стала лидером  
мировой гонки  
за прививкой  
от коронавируса. 

Во вторник, 11 августа, зареги-
стрирован препарат для вакцинации 
«Гам-КОВИД-Вак», которому также 
дано название «Спутник V» для за-
рубежных рынков. Иностранные и 
ряд российских экспертов задаются 
вопросом: как можно было так бы-
стро убедиться в эффективности и 
безопасности новой прививки?

Об этом мы спросили советни-
ка министра здравоохранения, вице-
председателя Механизма ВОЗ по 
фальсифицированным и недоброка-
чественным лекарственным средствам 
Сергея Глаголева.

- Большая скорость разработки 
вакцины обусловлена двумя факто-
рами. Во-первых, очень быстро, еще 
в январе этого года, был расшифро-
ван геном нового вируса и определе-
ны те антигены (то есть фрагменты 
вируса. - Ред.), для которых можно 
создать эффективную вакцину, - по-
ясняет эксперт. - Второй момент: у 
нас был опыт разработки вакцин на 
базе НИИ Гамалеи, который с 90-х 
годов прошлого века успешно рабо-
тал в направлении создания вакцин 
на основе аденовирусных векторов. 
Сочетание этих факторов позволило 
на основе проведенных доклиниче-
ских исследований и клинических 
исследований 1 и 2 фазы убедиться 
в хорошем профиле эффективности 
и безопасности и оптимальном со-
отношении пользы и риска новой 
вакцины. Но надо понимать, что мы 
живем в условиях пандемии, которая 
не кончается. И решение о регистра-
ции препарата принимается также с 
учетом необходимости защитить не 

переболевших ковидом пациентов, 
которые могут столкнуться с вирусом.

ВСЕ ПРИВИТЫЕ ПОПАДУТ  
В ЕДИНЫЙ РЕГИСТР

- Сейчас не идет речь о выпуске 
вакцины в свободное плавание, - 
продолжает Сергей Глаголев. - Она 
зарегистрирована на определенных 
условиях. Одно из них - обязательное 
пострегистрационное кли-
ническое исследование с 
участием двух тысяч па-
циентов. Их будут наблю-
дать в течение полугода. 
Кроме того, за предела-
ми этого клинического 
исследования данные о 

каждом вакцинированном человеке 
будут вносить в единый регистр вак-
цинированных. Будет отслеживаться 
и фиксироваться, не заболел ли па-
циент ковидом впоследствии. Также 
будут отслеживаться нежелательные 
реакции. То есть фактически это тоже 
наблюдательные исследования по-
следствий применения вакцины.

- Медработники и учителя начнут по-
лучать прививку уже 
в августе - сентябре, 
к тому времени еще 
не будет итогов ис-
следований на тыся-
чах человек. То есть 
врачи и преподавате-
ли примут участие в 
испытаниях?

- Нет, вакцина-
ция у них и по-
стрегистрационные 
испытания при-
вивки будут идти 
параллельно, хотя 
и учителя, и врачи 
имеют право стать 
участниками кли-
нического иссле-
дования. Данные о 
них, как и о любом 
гражданине, по-

лучившем вакцину, будут внесе-
ны в регистр вакцинированных. 

Таким образом, продолжится изуче-
ние вакцины в ходе «формального» 
клинического исследования с жест-
кими критериями отбора испытуемых 
для обеспечения достоверности ре-
зультатов. И в то же время в условиях 
реальной медицинской практики мы 
сможем контролировать и оценивать 
профиль эффективности и безопасно-
сти вакцины «в жизни». В том числе у 
привитых врачей и учителей.

КАК ПОДТВЕРЖДАЛИ 
ЭФФЕКТИВНОСТЬ

- Разработчики вакцины говорят, что 
после прививки вырабатываются анти-
тела, нейтрализующие коронавирус. Как 
удалось подтвердить, что они действи-
тельно срабатывают?

- Проведенные клинические иссле-
дования базировались на ряде кон-
трольных точек, которые на основании 
научных данных позволяют предска-
зать клиническую эффективность вак-
цины. В пострегистрационный период 
в рамках широкой вакцинации объем 
выборки (то есть количество вакцини-
рованных людей. - Ред.) будет гораздо 
больше. И тогда наши данные будут 
подтверждены эпидемиологически.

Горячая тема
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Стал известен список противопоказаний.

 ✓ Не допускается делать уколы вакцины во время острых инфекционных 
и неинфекционных заболеваний, а также при обострении хронических. 
В таких случаях вакцинацию проводят через 2 - 4  недели после выздо-
ровления или ремиссии, говорится в инструкции к «Гам-КОВИД-Вак».

 ✓ При нетяжелых ОРВИ, острых инфекционных заболеваниях желудочно-
кишечного тракта прививают после нормализации температуры.

 ✓ Запрещено применение вакцины во время беременности, грудного 
вскармливания и детям до 18 лет.

Кроме того, в инструкции отмечается, что вакцинацию нужно проводить с 
осторожностью при ряде хронических заболеваний. В том числе: хронических 
заболеваниях печени и почек, сахарном диабете, эпилепсии, инсультах и других 
заболеваниях центральной нервной системы, заболеваниях сердечно-сосудистой 
системы, аутоиммунных заболеваниях, заболеваниях легких, астме и др. Во всех 
этих случаях перед вакцинацией требуется дополнительная консультация врача.

На каких стадиях нахо-
дятся разработчики вак-
цин в других странах:

 ✓ США: в конце июля в 
стране начался третий этап 
клинических испытаний аме-
риканской вакцины против 
коронавируса на 30 тыся-
чах человек. «Мы поставили 
перед собой задачу изгото-
вить сотни миллионов доз 
вакцины к осени, чтобы она 
была готова к применению 
в будущем году», - анонси-
ровал вице-президент США 
Майкл Пенс.

 ✓ Китай: в Поднебесной 
тестируются сразу несколь-
ко прививок, одна из них 
находится на третьей фазе 
исследований. «Если следо-
вать нормальному графику 

технологического производ-
ства, вакцину можно будет 
получить к концу этого года - 
началу следующего», - объя-
вил руководитель Центра по 
контролю и профилактике 
заболеваний КНР Гао Фу.
✓ Италия и Велико-
британия: итальянские и 
британские исследователи 
совместно ведут работу 
над вакциной. «Наша раз-
работка уже успешно испы-
тана на тысяче пациентов. 
Сейчас мы находимся на 
третьем этапе испытаний, 
проводя тесты на десяти 
тысячах человек. Если все 

пойдет хорошо, в конце 
сентября может начаться 
производство вакцины в 
больших объемах»,  - рас-
сказал журналистам глава 
итальянской биотехнологи-
ческой компании Пьеро Ди 
Лоренцо.

 ✓ Германия: разработка 
вакцины против коронави-
руса идет полным ходом, но 
раньше середины следую-
щего года ждать прививку 
не стоит. Об этом сообщи-
ла согражданам министр 
образования и научных 
исследований ФРГ Анья 
Карликцек.

А КАК У НИХ?

КСТАТИ

Кому откажут в прививке

Минздрав объяснил, почему уверен 
в новой вакцине от коронавируса

Заражены
В мире  
В России  
Умерли
В мире  
В России  
Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за суткиЧел.

Источник 
https://www.
worldometers.info 
и стопкоронавирус.рф
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ВОПРОС В ТЕМУ

А как же дети?
В инструкции к новой вакцине сказа-

но, что возраст до 18 лет является 
противопоказанием для прививки «в 
связи с отсутствием данных об эффектив-
ности и безопасности».

- Дети, как правило, легко переносят 
ковид. И на практике больше опасность 
передачи инфекции от них взрослым. А 
для взрослых как раз предусмотрена вак-
цинация, - поясняет Сергей Глаголев. - Ну 
и в целом по мере роста вакцинации сре-
ди взрослых мы можем прийти к достаточ-
ному уровню коллективного иммунитета, 
при котором вакцинация детей даже не 
потребуется. Кроме того, дальнейшее 
изучение вакцины позволит со временем 
разрешить ее применение и для детей.
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Вакцину будут колоть 
в плечо в два этапа: 

сначала из одной 
ампулы, а через три 
недели - из второй. 

Чтобы медики 
не перепутали, 

их маркировали разным 
цветом.   

Еще больше 
информации 

о коронавирусе -  
в специальном 

разделе на сайте
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Ксения КОНЮХОВА

Оборудовать 
рабочее место 
школьника теперь 
приходится 
с учетом возможной 
дистанционки.

За время учебы на уда-
ленке мир перевернулся. 
Считалось, что гаджеты для 
детей - вред, а для родите-
лей - головная боль. Но те-
перь дошло: компьютер ре-
бенку все-таки необходим. 
И хотя в новом учебном 
году дистанционного обу-
чения пока не предвидит-
ся, в список покупок для 
школы стоит добавить и 
пару девайсов. Тем более 
что учителя явно не планиру-
ют отказываться от онлайн-
лекций и тренажеров в до-
полнение к обычным урокам.

Что конкретно стоит при-
обрести для занятий?

ПО МАКСИМУМУ
В идеале у ребенка дол-

жен быть свой компьютер 
или ноутбук для учебы. 
Для младшеклассников 
лучше подойдет стацио-
нарный компьютер, потому 
что так будет проще контро-
лировать правильное рас-
стояние до монитора и угол 
зрения. Оптимально, если в 
комплекте с компьютером 
рабочее место будет обору-
довано столом правильной 
высоты и стулом с ортопе-
дической спинкой. Или сто-
ит купить хотя бы детское 
компьютерное кресло либо 
подогнать по высоте взрос-
лое, подложив подушку.

Главное, на что стоит 
обратить внимание при 
выборе компьютера или 
ноутбука, - это монитор. 
Зрительная нагрузка у де-
тей и так высокая, и плохой 
монитор с низкой частотой 
обновления картинки может 
негативно отразиться на зре-
нии. Оптимальная диаго-
наль монитора - 13,6 - 15 
дюймов.

К стационарному компью-
теру может потребоваться 
веб-камера.

ЭКОНОМВАРИАНТ
Если нет возможности 

приобрести ребенку свой 
собственный компьютер 
или ноутбук, можно заме-
нить его планшетом или 
смартфоном. Конечно, не у 
всех учебных сервисов есть 
мобильные версии и прило-
жения. Но если в семье один 
компьютер, то ребенок впол-
не может посмотреть онлайн-
лекции и с телефона. 

Самым же бюджетным 
помощником в учебе мо-
жет стать обычный, даже 
не навороченный, смарт-
фон. Главное, чтобы на нем 
стояла не самая древняя опе-
рационная система.

Что еще пригодится: 
наушники с гарнитурой. 
Если учиться без наушников, 
то очень скоро теорему Пи-
фагора выучит вся семья! 
Важно, чтобы у наушников 
была гарнитура, позволяю-
щая отвечать учителю, - это 
проще, чем покупать отдель-
ный микрофон. Удобнее на-
ушники, которые закрывают 
уши и регулируются по вели-
чине головы.

Мария ГРИГОРЬЕВА

Советы психологов, 
как сделать так, 
чтобы ребенок 
начал учиться 
без истерик 
и с удовольствием.

До 1 сентября оста-
лось всего ничего. Обыч-
но в последний месяц 
перед школой родители 
бросают все силы, что-
бы научить будущего 
первоклашку тому, на 
что отводится целый 
учебный год, - читать 
лучше всех в классе или 
выводить буквы. Но так 
ли это важно и к чему на 
самом деле нужно под-
готовить ребенка перед 
началом занятий? Об 
этом мы поговорили с 
детскими психологами 
и педагогами.

ОТРЕГУЛИРУЙТЕ 
РЕЖИМ ДНЯ

Самый большой стресс 
у первоклашек вызывает 
смена режима дня. Так 
что оставшиеся дни ав-
густа используйте для 
того, чтобы сформиро-
вать режим дня будущего 
школьника. Начинайте 
будить его каждое утро 
минут на 15 раньше. И 
постепенно прибли-
жайтесь ко времени, в 
которое придется вста-
вать на занятия. Ребе-
нок привыкнет и, когда 
начнется школа, будет 
вставать в нужное вре-
мя без будильников и 
уговоров.

Ложиться спать в 
идеале нужно не позже 
девяти часов. Если ре-
бенок играет и смотрит 
телевизор допоздна, 
начните приучать его к 
раннему отходу ко сну - 
сдвигайте время отбоя 
на 10 - 15 минут.

Кроме сна, изменит-
ся и распорядок дня 
первоклассника. У не-
го появятся обязанно-
сти: самому заправлять 
постель по утрам, оде-
ваться, готовить форму, 
собирать рюкзак, со вре-
менем - выполнять до-
машние задания. В по-
следние недели перед 
школой включите мел-
кие ежедневные дела, с 
которыми столкнется 
первоклассник, в ре-
жим дня и обращайте 
внимание ребенка на 
то, что за чем следует и 
почему это надо делать.

- Режим дня можно 
выработать вместе с 
ребенком, - советует 
психолог, специалист 
по детско-родительским 
отношениям Елена 
Овчаренко. - Состав-
ляйте чек-листы, ис-
пользуйте планеры. 
Вместе проверяйте, что 
сделано, а что нет. 

НАУЧИТЕ 
СЛЕДОВАТЬ 
ИНСТРУКЦИЯМ

Школа для перво-
клашки - это в первую 
очередь новые правила 
и инструкции. «Делай 
упражнение», «не раз-
говаривай на уроках», 
«хочешь в туалет - под-
ними руку и отпро-
сись». Научите ребен-
ка лучше понимать 
просьбы, предлагайте 
сделать несложные ра-
боты по дому: полить 
цветы, аккуратно сло-
жить вещи. Давайте 
ему простые, полные и 
понятные инструкции: 
«Возьми грязные тарел-
ки со стола и поставь их 
в раковину», «Положи в 
миску корм для кота»...

- Хорошо, если ре-
бенок умеет делать 
обычную домашнюю 
работу. Это во многом 
полезнее самых замыс-
ловатых развивающих 
упражнений, - говорит 
педагог, учредитель и 
директор частной шко-
лы «Взмах» Елена Мо-

розова. - Такой ребенок 
быстрее адаптирует-
ся к школе, научится 
выполнять домаш-
ние задания, держать 
в порядке учебники и 
тетради.

ПОТРЕНИРУЙТЕ 
НАВЫКИ 
ЧТЕНИЯ И СЧЕТА

Если ребенок знает 
буквы, умеет склады-
вать слоги в слова и 
умеет считать, это не-
плохо. Но тут бы не 
переборщить: слишком 
развитому первачку бу-
дет скучно на уроках, и 
учеба станет каторгой.

Но если до этого вы 
не занимались с ре-
бенком счетом и чте-
нием, не надо пытаться 
его учить в последний 
месяц перед школой. 
Одного месяца не-
достаточно, чтобы 
сформировать навы-
ки. А вот неприязнь к 
занятиям успеет сфор-
мироваться.

Лучше потренируйте 
то, что уже умеет до-

школьник. На прогул-
ке попросите посчитать, 
сколько машин стоит у 
подъезда или сколько 
белых и сколько крас-
ных машин проеха-
ло мимо. Это простое 
упражнение тренирует 
счет и развивает вни-
мательность. Читайте 
вывески, крупные за-
головки на рекламных 
плакатах, пробуйте 
составлять короткие 
слова из длинных. До-
ма попросите помочь 
пересчитать деньги в 
кошельке - детям нра-
вятся «взрослые» дела.

Больше общайтесь 
с ребенком. Просите 
рассказать вам о собы-
тиях дня: что его уди-
вило, что понравилось, 
а что нет. Это научит 
анализировать, фоку-
сировать внимание на 
том, что происходит. 
Тогда, столкнувшись 
с проблемами в шко-
ле, он придет к вам за 
поддержкой и сможет 
объяснить, что именно 
произошло.

А на сайте kp.ru есть целый 
раздел «Образование»,  
где мы публикуем  
массу полезной 
информации. 
Заходите!

Мамы и папы  
идут в первый класс
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- А давай 
поиграем в школу?  

Чур, я учительница!  
А ты - марш 

к доске!

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Даже малышам 
не обойтись без гаджетов

Нина ЦВЕТКОВА

Минтруд предлагает 
вдвое повысить выплаты 
для малоимущих.

Министерство труда и социальной защиты 
России обрадовало идеей: в 2 раза повысить 
пособия на детей с 3 до 7 лет. Но не для всех 
семей, а только тем, кому нынешний размер 
выплат от государства не позволяет выбраться 
из нищеты.

Сейчас размер пособия в среднем по стра-
не - порядка 5,5 тысячи рублей.

- В ряде случаев этих выплат оказывается 
недостаточно, чтобы довести среднедушевой 
доход семьи до уровня прожиточного миниму-
ма, - констатируют в Минтруде. - Поэтому мы 
считаем, что размер пособия должен быть 
дифференцированным.

Проще говоря, сейчас по 5,5 тысячи рублей 
получают все: и те, кому не хватает пары сотен 
рублей, чтобы хотя бы  официально не считать-
ся малоимущими, и те, кому эти 5 тысяч - что 
мертвому припарки. Чиновники хотят  изменить 
эту ситуацию и готовы раскошелиться.

- Прорабатывается возможность увеличить 
выплаты до 100% прожиточного минимума 
ребенка для тех семей, которым нынешние 
пособия не позволяют вырваться из бедно-
сти, - говорят в Минтруде.

А это уже примерно 11 тысяч рублей в ме-
сяц. Фактически государство готово взять 
на себя обеспечение детей с 3 до 7 лет в 
малоимущих семьях, по крайней мере чтобы 
хотя бы по меркам официальной статистики 
у них было все необходимое.

Сейчас пособия получают более 2 млн детей, 
а всего за чертой бедности, по последним дан-
ным Росстата, живут более 18 млн россиян.

Победить бедность помогут увеличенные пособия на детей
 ■ ИНИЦИАТИВА

КОНКРЕТНО

Кому ждать прибавки
Чиновники собираются помочь тем семьям, 

чей доход даже с учетом всех пособий недо-
тягивает до величины прожиточного минимума 
на человека. Показатель этот свой в каждом 
регионе и обновляется каждый квартал. Но для 
назначения соцвыплат используют данные за 
второй квартал прошлого года. То есть если вы 
сейчас напишете заявление на пособие, его по-
считают исходя из показателей за апрель - июнь 
2019-го. Тогда среднедушевой прожиточный 
минимум составлял 11 185 рублей в целом по 
России. Чтобы получать пособие на детей с 3 до 
7 лет, семья из 4  человек должна зарабатывать 
в среднем в месяц не больше 44 740 рублей, 
точные цифры зависят от региона.

Педсовет
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Лето на исходе, и, несмотря на то, 
что купальный сезон в связи с пан-
демией официально не открывал-
ся, трагедий не удалось избежать. 
В 2020 году, с учетом искусствен-
ных водоемов, утонуло 34 челове-
ка, из них – два ребенка до 16 лет. 
Дождливое лето подняло уровень 
воды в реках, и даже в прошлом без-
обидные ручейки сейчас могут стать 
непреодолимым препятствием для 
детей. Впереди осень, начало нового 
учебного года, и родителям необхо-
димо напоминать детям о мерах без-
опасности, особенно если их марш-
рут проходит вблизи водоемов. 

Поднявшийся уровень воды 
в водоемах может преподнести 

неприятный сюрприз охотникам 
и рыболовам. Чтобы этого не про-
изошло, необходимо выполнять 
простые правила безопасности: 
наличие спасательного жилета на 
каждом человеке в маломерном 
судне, соблюдение правил поль-
зования маломерными судами, и 
не забывать, что вода и алкоголь 
несовместимы! 

Помните, что ваша жизнь и без-
опасность, безопасность отдыхаю-
щих рядом с вами – находится в 
ваших руках!  

Будь осторожнее на воде!

Центр ГИМС ГУ МЧС России 
по Брянской области.
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Проведи белку до жёлудя по клеткам от 1 до 10.

Ребята, скорее покормите своего кота, собаку, 
попугая или черепаху, чтобы у них был довольный 

вид, и садитесь рисовать своих маленьких 
друзей. Лучшие портреты ваших домашних 

животных будут опубликованы в газете и на 
сайте kp.ru

полянка
Беличьи загадки

Мышка на пеньке не может найти двух одинаковых белочек. 
Помоги мышке поскорее, а то у неё голова уже закружилась 

от этих шишек, орехов и желудей.

Привет, Ерошка! Это 
моя любимая собака Ко-
мета. Ей уже 7 лет, но 
за котами она бегает с 
космической скоростью.

Елена Скворцова, 
10 лет

Конкурс «Моё зверьё»

День добрый, Ерошка! Мы с внуком очень любим 
читать, решать задачки на вашей страничке, и, когда 
он увидел конкурс «Моё зверьё», тоже очень захотел 
поучаствовать и нарисовал своего любимца Лексика. 

С уважением Лёва Круглик, 6 лет, и бабушка Лёвы - Светлана.

Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.

Наш адрес: 127287, г. Москва, Старый Петровско-Разумовский проезд, 
1/23, стр. 1, редакция «Комсомольской правды», «Ерошкина полянка». 

E-mail: eroshka@kp.ru.

Определи, в каком дупле живёт каждая белка. 
Узнай, как зовут каждую белочку, и посчитай, сколько желудей 

соберёт каждый зверёк по пути домой.
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Сергей КИРИЛЛОВ

Такой штраф заплатил 
за них наш Минспорт.

Российские легкоатлеты, которые из-за 
дисквалификации федерации не могут вы-
ступать на международных стартах, увидели 
свет в конце тоннеля. В среду Минспорт 
России направил Всероссийской федера-
ции легкой атлетики (ВФЛА) значительную 
сумму на погашение штрафа, который вы-
ставила Международная федерация World 
Athletics ВФЛА, за нарушения антидопин-
говых правил.

А уже через несколько часов ВФЛА отчита-
лась, что долг перед World Athletics погашен 
полностью. Всего же пришлось заплатить 
6,31 млн долларов, из которых 5 млн состав-
ляет сам штраф, а 1,31 - затраты на суды и 
экспертизы.

Теперь до конца августа Россия должна 
представить международной федерации план 
борьбы с допингом, и если он будет одобрен, 
то российским легкоатлетам уже в сентябре 
могут разрешить выступать в нейтральном 
статусе. А могут и нет… Не исключено, что 
поборы продолжатся.

При этом речь о возвращении гимна и флага 
даже не идет, это будет решаться осенью в 
Спортивном арбитражном суде в Лозанне. 
Напомним, что Российское антидопинговое 
агентство (РУСАДА) подало иск на Всемирное 
антидопинговое агентство (ВАДА), которое 
запретило российским спортсменам участво-
вать в крупных международных стартах.

Константин ИВАНОВ

Пока об итогах 
не объявлено 
официально, 
но источники 
утверждают, что 
Василий Казарцев 
выдержал проверку.

Вообще-то это процедура в 
российском футболе считается 
добровольной. Только арбитры 
четко понимают: если они от-
кажут, это будет считаться чуть 
ли не косвенным признанием 
вины. Поэтому Василий Ка-
зарцев - тот самый судья, что 
поставил два спорных пенальти 
в ворота «Спартака» в матче 
против «Сочи», - не мог не согла-
ситься на тест. Следом за ним 
туда же отправился видеопо-
мощник Алексей Еськов. Ему 
вменяется в вину, что он, по-
смотрев множество повторов, 
не сказал своему коллеге об 
ошибке (подробности этого 
скандала - на сайте kp.ru). 
В результате пенальти на по-
следней минуте не был отменен, 
«Спартак упустил победу (2:2) 
и требовал «крови» арбитров, 
грозясь сняться с чемпионата.

ПОЛИГРАФ НАСТРОИЛИ 
НА ДОГОВОРНЯКИ

В российском футболе давно 
ходят разговоры, что детекто-
ры лжи применяются разны-

ми клубами. Один из самых 
устойчивых слухов касался 
«Локомотива». Там якобы на 
полиграф усадили главного тре-
нера команды Юрия Красно-
жана, подозревая его в дого-
ворянках. Прошло почти 9 лет, 
стороны до сих пор отрицают, 
что такая проверка была. Но с 
тех пор, говорят, в клубах нет-
нет да врубают детектор лжи. 
Например, как после встречи 
«Коломна»  - «Солярис» (0:6). 
Там сам тренер «Коломны» 
обвинил своих игроков в сда-

че матча и игре на ставках. 
Полиграф ничего не показал.

ОБИДА ХАЛКА
Но впервые официально про-

верку полиграфом прошел су-
дья Матюнин. В конце 2014 
года звездный легионер «Зени-
та» Халк обвинил его в расист-
ских высказываниях прямо по 
ходу матча. «Мне не нравишься 
ты и не нравятся черные», - яко-
бы заявил арбитр. Матюнин и 
сам вызвался пройти тест, и 
он показал правоту арбитра.

СУДЕЙ ОБВИНЯЛИ 
В ИГРЕ НА СТАВКАХ

А потом полиграф перестал 
быть экзотикой. Его, например, 
проходил судья Артем Чистя-
ков в 2018 году. А самым по-
следним громким делом, кото-
рое расследовали с помощью 
детектора лжи, было обвинение 
арбитра Сергея Лапочкина в 
игре на тотализаторе. В след-
ствии участвовал даже УЕФА. 
Но полиграф снова оказался 
на стороне судьи.

УСПОКАИВАЮЩИЙ 
ТЕСТ

Так что ни разу детектор 
лжи не поддержал выдви-
нутые обвинения. В на-
шем футболе полиграф 
скорее превратился в 

успокаивающее средство. 
Вот и владелец «Спартака» Ле-
онид Федун, узнав, что су-
дей отправили на такой тест, 
заявил, что команда не будет 
сниматься с чемпионата. Но, 
возможно, красно-белым поо-
бещали и другие жертвы - «го-
лову» кого-то из руководителей 
судейского корпуса, а также 
реформы в системе ВАР. А по-
ка арбитру матча «Спартак» - 
«Ахмат» (игра состоится14 ав-
густа) Евгению Турбину не 
позавидуешь: из одной ложи 
за ним будет смотреть Лео-
нид Федун, из другой - Рамзан 
Кадыров.

Окончание. Начало < стр. 1.

- Человеческое горе никакими 
суммами не измерить, - расска-
зал нам адвокат Виталия Сергей 
Аверцев. - Но мы примерно по-
считали, что такой компенса-
ции будет достаточно. Другая 
группа потерпевших - жена, 
младший сын и брат Захарова, 
интересы которых представляет 
Александр Добровинский, - иски 
пока не предъявила.

Но заявить свой иск Виталий 
Захаров так и не смог, так как 
11 августа Ефремова госпитали-
зировали прямо из здания Пре-
сненского суда. 56-летнего ак-
тера с подозрением на инсульт 
отвезли в Боткинскую больни-
цу. Суд перенесли сначала на 
12 августа, а потом - на 18-е.

Ефремову стало плохо еще 
накануне. Сын обнаружил его 
на полу квартиры - артист не 
мог двигаться и говорить. В 
Плотников переулок, где жи-
вет актер, дважды приезжала 
скорая, но врачи не нашли 
причин для госпитализации. 
Предварительный диагноз - 
«транзиторная ишемическая 
атака», то есть преходящее на-
рушение кровообращения го-
ловного мозга.

По словам защитника Ефре-
мова Эльмана Пашаева, актер 
сильно переживает: «Ежеднев-
ные заседания уничтожают его. 
Ему все это небезразлично. Че-
ловек же погиб...»

 ■ ЭХО ДОПИНГ-СКАНДАЛА

Легкоатлеты 
попали на $6,31 млн

Спорт

Александр Добровин-
ский на днях обнародо-
вал видео, доказываю-
щее, что 8 июня, когда 
погиб Сергей Захаров, 
Ефремов находился за 
рулем своего джипа (см. 
видео на сайте kp.ru).

Подтверждений этому 
до 10 августа не было. 
На шумном бульваре, 
усыпанном видеокаме-
рами, среди десятков 
машин с видеореги-
страторами и зевак с 
мобильниками никто 
не запечатлел момент, 
когда водитель-лихач вы-
ходит из машины. А зна-
чит, за рулем мог быть 
другой человек  - хоть 
каскадер, хоть сотруд-
ник спецслужб (такие 
версии предлагали ра-
дикально настроенные 
фанаты Ефремова).

И вот домыслам 
конец: сайт kp.ru 
опубликовал съемку, 
предоставленную До-
бровинским. Юрист на-
шел важнейшую люби-
тельскую запись: «На 
прошлой неделе я гово-
рил, что есть свидетели, 
видевшие, кто именно 
выходил из машины гос-
подина Ефремова со 
стороны водительского 
сиденья. Мне удалось 
получить видеозапись, 
на которой запечатлен 
момент, когда очевидцы 
трагедии помогают во-
дителю (так как выходит 
он именно со стороны 
водительского сиденья) 
Михаилу Ефремову вый-
ти из автомобиля. На 
записи видно, что более 
никто из автомобиля не 
вышел».

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Видеозапись 
подтверждает: 
артист был за рулем

Дело Ефремова:

Сын погибшего требует 6,5 миллиона, 
актера выносят из суда на носилках
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МАРТЫНОВА.

Судью проверили на детекторе лжи
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Из-за того 
что Ефремову 
стало плохо в здании 
суда, очередное 
заседание по делу 
о смертельном 
ДТП, по сути, 
не состоялось - актера 
увезли в больницу, 
процесс перенесли.

Продолжаем тему

Тот самый момент, за который
судья Казарцев (справа) 
поставил скандальный 
пенальти. На стоп-кадре 
хорошо видно, что игрок «Сочи» Немченко (слева) 
уже после удара врезается в защитника «Спартака».
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Удача улыбается сме-
лым... а потом долго ржет 
над ними.

✱  ✱  ✱
Ученый - в интервью 

журналисту:
- Все мои рассужде-

ния бессмысленны, 
если они вырваны из 
контекста.

На следующий день 
вышла газета с заголов-
ком «Ученый признался, 
что все его рассужде-
ния бессмысленны!».

✱  ✱  ✱
Отношение к окружаю-

щим сильно зависит от то-
го, зачем они тебя окру-
жили.

✱  ✱  ✱
- А помните, Никанор 

Иванович, как мы деть-
ми дрались?

- Полноте вам, Степан 
Петрович... Что ж, мы 
с вами изверги какие - 
детьми драться?

✱  ✱  ✱
Иногда я не понимаю, 

что происходит. В осталь-
ное время сплю.

✱  ✱  ✱
Отец отчитывает сына:
- Мы с мамой в твоем 

шкафу нашли порножур-
налы. Спрашивается, на 
фига мы тогда платим за 
интернет?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Какой писатель может пре-
тендовать на премию «Не-
бьюла»? 7. Компонент на-
стойки по восстановлению 
огнеметания у дракона из 
фэнтези «Таня Гроттер и ис-
чезающий этаж». 9. Что про-
тиворечит истине? 10. Какое 
топливо «из леса вестимо»? 
11. «Благая весть» для при-
зывника. 12. Заначка муж-
ского рода. 15. Символ со-
вершенства в алхимии. 18. 
«Набедренная повязка» для 
пляжа. 19. Чьи кристаллы в 
древности считали «окаме-
невшим льдом»? 20. Прегра-
да для крика. 23. Вклад пчел 
в тушь. 24. Линейка чертеж-
ника. 25. Узбекская лепешка 
с мясом. 26. В какое время 
уместились события драмы 

«Часы»? 27. «Верная приме-
та» анорексии. 28. Светоч 
автомобилиста. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Деликатная ручная ... 2. 
«Пропуск» к выигрышу. 4. 
«Медицинский глушитель» 
боли. 5. Исполнитель кор-
риды. 6. Блюдо с персональ-
ным памятником в столице 
Перу. 8. Кто «не замечает 
собственного хамства»? 12. 
Церковная директива. 13. 
Материя на ветрило. 14. Что 
назначают исполнителю? 16. 
Какой плод превосходит да-
же бананы по содержанию 
калия? 17. Мужская шляпа с 
вмятиной. 21. «Скоро сказ-
ка сказывается, да не скоро 
... с ушей снимается». 22. 
Какая колода помогала по-
терять голову?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Фантаст. 7. Ртуть. 9. Неправда. 10. Дрова. 11. От-
срочка. 12. Запас. 15. Роза. 18. Парео. 19. Кварц. 
20. Кляп. 23. Воск. 24. Лекало. 25. Юпка. 26. День. 
27. Худоба. 28. Фара. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стирка. 2. 
Ставка. 4. Анестезия. 5. Тореро. 6. Севиче. 8. Нахал. 
12. Заповедь. 13. Парусина. 14. Срок. 16. Авокадо. 
17. Трильби. 21. Лапша. 22. Плаха.
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Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Отличный 
выбор купальника. 
Крупные татуировки 
служат украшением, 
и купальник призван 
аккуратно подчеркнуть 
формы, не отвлекая и не 
споря с рисунком на теле. 
Мне нравится спортивная 
стилистика - на этом 
контрасте нежный розовый 
выглядит еще нежнее.

Татьяна ЗОТОВА, 
18 лет, 

Новокузнецк:
- Я учусь на семейного 
психолога, занимаюсь 

легкой атлетикой. 
Люблю поэзию 

и даже сама пишу 
стихи. Мне нравится 

познавать что-то 
новое и посещать 

интересные места.

Письма с фото присылайте по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 127287. 
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

ночью днем

Брянск +11...+12 +19...+20

Севск

ясно облачно

гроза

пасмурно

снег
Восход – 05.23   Луна
Закат – 20.10     убывающая             дождь

Новозыбков

Давление – 750 мм рт. ст.
(норма – 742)
Относительная влажность
воздуха – 48% 
Ветер северный, 
1-2 м/с

+11...+12

+11...+13

+19...+20

+19...+20

+20...+22

Прогноз погоды на завтра, 15 августа

Дятьково +11...+13
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